

EL PABELLON LIBERAL

SEMIDIARIO DE LA MAÑANA

VALE EL N° SUELTO : 10 cs.

San José, domingo 29 de setiembre de 1895.

NUMERO 195

Se limpia Ropa

Y se arregla dejándola como nueva en la

Sastrería de Felix Guevara

Situada en la casa número 17, 5ª avenida.

Se ofrece exacto cumplimiento, y para comodidad de los parroquianos, hay un mensajero encargado de traer y llevar ropa.

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público una escuela de labores de manos que tenemos establecida en esta capital.

Se admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual:.....\$ 3 00.

San José, febrero de 1895.

Elisa F. de Durán.—Catalina J. Fournier.

GUILLELMO RITZ ARQUITECTO

Ofrece sus servicios como ingeniero y constructor.

Especialidad en Altares, Mausoleos y Muebles de Iglesia.

Desahó, casa de doña Dolores v. Alvarado.

MIGUEL W. ANGULO.

Avisa á sus amigos y clientes que ha regresado á ésta: desde mañana tendrá el gusto de ejecutar sus órdenes.

San José, Abril 25 de 1895:

Calle 19 Norte.—Número 281.

T r a s l a c i ó n

LA OFICINA de Víctor Manuel Salazar, se ha trasladado á la casa n° 472 Avenida Central, Oeste, ó sea frente á la casa de habitación de don Telésforo Alfaro.

Allí está también una de las Agencias de *El Pabellón Liberal*.

San José, 10 de setiembre de 1895.

Ezequiel Alvarez

Tiene sin disputa una de las mejores pulperías de la capital. Colocada en un punto maguffico, esquina opuesta á la Sureste del Mercado, y surtida de los licores, abarrotes y conservas más esquisitas. Allí se encuentra desde el aristocrático cognac hasta el republicano guaro.— Es aquello una verdadera Arca de Noé

Justo es hablar también de su tienda, colocada á un lado de la pulpería.—Está muy surtida y todo se vende á precios equitativos.

Nuevo Restaurante

Se ha abierto al público uno frente á EL AGUILA DE ORO en los bajos de la casa de la sucesión de don Juan Hernández.

Se reciben pensionistas á módico precio.

Las noches de función de teatro se servirán cenas á cualquier hora

El cocinero goza de la mejor reputación en el arte culinario.

San José, Junio 4 de 1895.

En venta ó alquiler

Habiéndose terminado ya algunas reparaciones que exigía la casa N° 327, situada en la Calle 16 Norte, y esquina de la 4ª avenida Oeste, se ofrece en venta ó arriendo, junto con el todo, ó parte del solar en que se halla ubicada.

Dicho solar consta de unas cinco mil varas cuadradas próximamente, y se encuentra cultivado en su mayor parte de café, y una gran variedad de flores y árboles frutales, como: Duraznos, Naranjos, Granados, etc., etc.

La casa se compone de once oficinas en perfecto estado, y de cuatro más que se pueden habilitar con un ligero costo.

Para más pormenores diríjase á la casa n° 180, Calle 22 Norte en donde actualmente reside

Juan Raf^a Carazo!

EL PABELLON LIBERAL

Editor y Redactor,

FEDERICO G. SALAZAR.

ADMINISTRACIÓN:

Calle 23, Norte — Número 27.
Contigua al Teatro Variedades.Repertidor y agente para avisos y suscripciones en las provincias del interior,
Domínguez Mora.

Agente en Puntarenas, Fermín Tapia.

CONDICIONES:

Vale la serie de 15 números... \$ 1.00

Número suelto 0-10

" atrasado 0-25

Comunicados y avisos se publicarán simultáneamente baratos.

Al que no sabe y no sabe que no sabe, déjalo.

Al que no sabe y sabe que no sabe, enséñalo.

Al que sabe y no sabe que sabe, instrúyelo.

Proverbio árabe.

SECCION DOMINGUERA

La Princesita Rusa

Un periódico extranjero refiere la siguiente conmovedora historia, acaecida en Cannes hace algunas semanas.

"Hará próximamente cuatro años, las Cortes de Rusia y de Inglaterra entablaron activas negociaciones con objeto de concertar el matrimonio del gran Duque Miguel con la Princesa Maud, hija de los Príncipes de Gales.

Las gestiones parecían llegar a feliz término, y ya en una "season" de Londres el gran Duque fué admitido como novio semi-oficial de la joven Princesa, á la cual acompañaba con galante asiduidad.

De pronto el pretendiente desapareció de Inglaterra, y muy pocas semanas después verificábase su matrimonio con la bellísima condesa Sophie Meleremberg, hija del Príncipe Nicolás de Nassau.

La nueva gran duquesa no aportaba á su esposo dote alguno; pero su hermosura heredada de su madre era tan extraordinaria, su distinción tan acabada, que sólo estas cualidades bastaban para explicar la inesperada y repentina decisión del gran duque.

Fácil es de comprender la gran indignación que produjo en la Corte de Rusia la noticia de este enlace, noticia de la cual fué portador el a-

judante de campo del gran Duque, en dos cartas que éste dirigía á su madre y al Czar.

No fué menor la impresión que en Inglaterra causó este desdichado suceso, que hizo zozobrar la razón de madre del gran Duque, quién púsose inmediatamente en camino para la Riviera con objeto de anular dicha unión.

Pero una rápida dolencia, un ataque cerebral fulminante, según unos, una aneurisma, según otros, privó de de la vida durante su viaje á la gran Duquesa Olga, no faltando quien atribuyera esta muerte á un suicidio.

El Czar llevó su encono hacia el desobediente gran Duque, hasta el extremo de prohibirle que asistiera á los funerales de su madre, y un decreto imperial le desterraba pocos días después de Rusia, exonerándole de todos sus grados y honores, y dejándole solamente una renta de 800,000 francos, cantidad harto exigua para un descendiente de los Romanoff.

Cuando, hace un año, un hermano del gran duque Miguel contrajo matrimonio con la hija del Czar, Alejandro III, la gran duquesa Xenia, en la Corte imperial de Rusia, se supuso que en celebración de dicho enlace sería otorgado el perdón al desterrado; pero tales esperanzas resultaron fallidas, y ni este acontecimiento, con su fausto, ni la muerte del Czar, con ser tan lamentable, consiguieron variar en nada la situación del desobediente príncipe.

Empero, hace algunas semanas moría en Cannes, á la edad de veinte años, de tisis galopante, el gran duque Alejo, y esta desgracia llevó á la pintoresca ciudad al padre del malogrado joven y á su amante hermano, el desterrado gran duque Miguel.

Ambos llegaron á un tiempo ante aquel lecho donde espiraba el augusto doliente, y de pronto la vista del anciano duque fijóse en una preciosa niña de tres años que llevaba de la mano el gran duque Miguel. Aquella angelical criatura, de sorprendente hermosura, realizó el milagro que ni los ruegos ni las lágrimas de un hijo habían logrado alcanzar antes.

El gran duque Miguel Nicolaievitch cogió en sus brazos á la niña, y momentos después caía en ellos el gran duque Miguel, que besaba á su padre con la más viva emoción. La reconciliación desde aquel momento ha sido completa: la esposa desterrada fué presentada al anciano gran duque, q' la acogió con el más vivo afecto, y ahora sólo se espera que el Czar conceda con su perdón la rehabilitación del gran duque Miguel, cuyo angel protector ha sido una preciosa niña de tres años, de quien

su abuelo no ha conectado en separarse más.

EPIGRAMA.

Por ser curiosa infringió
La mujer de Lot—no es broma—
La orden sacra ante Sodoma,
Y allí en sal se convirtió—
Si cupiera suerte igual
A toda mujer curiosa,
No habría en el mundo cosa
Más barata que la sal—
De *El Industrial de Quito*.

EL PECADO

Era Elisa muy niña, yo muy niño:
Jugábamos los dos alegremenos,
y si ella me besaba con cariño,
yo la besaba con amor, su frente.
Elisa fué creciendo yo fuí mozo
y aún siguieron los besos con el juego;
Elisa fué mujer, hombre yo luego;
y aún ella me besaba sin rebozo.
Un día mi tutor y su madrina,
los besos y los juegos nos prohibieron;
y esta amorosa usanza peregrina,
que era *graves pecado* nos dijeron.
Mas desde entonces siempre que nos vimos
y solos en la casa nos hallamos,
yo la digo muy triste: ¡No pecamos!
Y ella me dice con rubor: ¡Pequemos!
O. Cuartero.

REPRODUCCION

"POR CUBA.—Leemos en *El Imparcial* de Madrid los versos que damos en seguida, de Manuel del Palacio, y la *Réplica* firmada S. S. M. en *El Porvenir*, de Nueva York.

Otra vez, para advertirnos
que no pequemos de incautos,
el grito de ¡Cuba libre!
en la manigua ha sonado.
Otra vez los malhechores
reclutan sus partidarios
y con disfras de patriotas
salen á robar al campo.
Esperamos que muy pronto
aplazarán su entusiasmo
el desdén por una parte,
y por otra parte el palo;
pues mal que pese á sus humos,
siempre serán por su dafío
en las apariencias tigres.
pero en el fondo macacos.

Manuel del Palacio.

De allá, de Madrid nos viene,
de un coplero deslenguado
una ofensa miserable
lanzada al pueblo cubano.
Léase lo que antecede
y dígame si es de bravos,
insultar cuando se tiende
de por medio el Océano.....
Ven, Manuel á la manigua
á hacer frente á los macacos:
Que combatir con la lengua
es sólo acción de villanos!...
No son ellos los que roban,
no; donde están tus paisanos
no hay ladrones ni asesinos
que puedan ser más menguados
¡Viva Cuba! ¡Cuba libre!
es el grito que ha lanzado
un pueblo que gimie opreso
por una orda de malvados;

y ese grito insofocable
de todo el pueblo antillano,
"roy á romper decidido
las cadenas del esclavo."
es el grito de un derecho
tan noble como sagrado!
¡Viva Cuba! ¡Cuba libre!
Pese á Manuel del Palacio.
S. S. M.
De "El Cronista"

COLABORACION.

CÓMO ESTÁ LA SOCIEDAD

No con espejuelos azules, que es es peculiar y refinado gusto de cierto jovencito cartaginés, escritor de nuevo cuño; ni con los de todos colores que *calsa* otro á quien se le ha puesto entre ceja y ceja que es literato, sin entender de la misa la media y por el solo hecho de que come, bebe y anda con algunos que lo son y con otros que como él pretenden serio; no, señores, con nuestros propios ojos, que por fortuna no tienen catarata, observamos en el *gran baile* del 15 y desde punto estratégico, unas pocas de las muchas *amables complacencias* de nuestra sociedad.

I.

Kaleidoscopio admirable se ofrecía á nuestra vista.

La corrección y la elegancia se habían dado cita aquella noche.

Las esquisiteces de la más refinada cortesía eran moneda corriente entre señoras, señoritas y caballeros.

Minerva parecía animar la conversación en varios corrillos.

II.

Cambio de cuadro.

Impertinencia de algunos *barbudos*.

Falta de cultura de otros.

Niños metidos á hombres, alterando con personas de respeto.

Jovencitos en edad escolar en ridículos cortejos.

Frac y claks sin personas.

Personas sin frac y claks.

Adoradores de Baco que no saben en dónde están.

Heliogábalos que viven para comer.

Muchas etcóteras.

III.

Telón rápido.

No asistencia de muchas personas de buena sociedad que fueran invitadas.

Omisiones injustificables de las Comisiones al hacer las listas.

Cabezas de chorlito en ridículo.

Palabrería en blanco.

Suspiros que se escapan por la puerta de salida.

Compromisos.....

Obsequio ruidoso.

Situaciones críticas.

¡Cómo está la sociedad!

Abur.

El Padre Cobos.

GACETILLAS

AYER partió, dirigiéndose a su patria, la hermana República de Honduras, el General don Terencio Sierra, en compañía de su Secretario don Froilán Turcios.

Gran é inolvidable recuerdo han dejado entre nosotros los distinguidos y caballerosos Representantes de nuestras hermanas y con ingenua franqueza debemos manifestar que si algunos se distinguieron por justo título á la gratitud nacional, todos en hondo y fructífero surco, regaron motivos de aprecio, cuya vigorosa germinación esperamos se haga sentir indeleblemente.

El General Sierra por motivos de honor para él y de satisfacción para nosotros, permaneció en el seno de nuestra sociedad por algunos días más que sus distinguidos compañeros; y cada uno de esos días, que fueron muy pocos, quedó marcado con noble sello.

Confados estamos para el porvenir.

Nuestros hermanos sabrán lo que somos; porque sus dignos Representantes, todos, han podido apreciar cuanto queríamos en su obsequio y que si los hechos no satisficieron nuestros anhelos fué por circunstancias independientes á nuestra voluntad.

¡Qué todos en su hogar sean felices como deseamos!

TEATRO.—El domingo 29. 11.ª función de abono.

La graciosa comedia en tres actos del literato francés M. Bayard, arreglada á la escena española por don Román Navarro.

MUJER GAZMOÑA Y MARIDO INFIEL

y La petit pieza.

PÉREZ Y QUINONES

Para el martes 1.º de octubre.

OTELLO O EL MOBO DE VENECIA

ELOY ALFARO EN QUITO.

Es un hecho que hace sentir júbilo á todos los amantes de la libertad, puesto q' Eloy Alfaro en Quito significa desde la cumbre de los Andes irradia la luz para la América toda, sustituyendo el foco de tinieblas que desde aquella altara sustentaban los protegidos del menguado García Moreno, baldón de la tierra de Morelos, de Hidalgo, de Bolívar, de Sucre y de San Martín.

¡Hijos de las tinieblas, discípulos de Loyola: Mane texel fures!

SI LO CORTÉS no le quita á lo valiente, cualquiera concesión indebida desmejora la más justa de las causas. Decimos esto a propósito del editorial de *La Prensa Libre* n.º 1953.

A nuestro modo de ver, en el escrito aludido aparece un toque de *retirada* que desdice de la armonía y que no juzgamos obsequio riguroso de caballeros.

Si no hemos entendido mal, aceptamos el propósito del colega, pero rechazamos la forma.

La energía y la entereza en estos casos valen mucho.

HAY una ley que establece el u-

niforme para todos los empleados de Adrana y hemos visto uniformados á varios de los subalternos y á ninguno de los jefes.

La ley no establece excepción en favor de éstos y la moralidad exige predicar con el ejemplo.

Señores Jefes, den ejemplo á sus subalternos ó renuncien para que sean sustituidos por otros que respeten la ley.

CORRÍJASE

Según se nos ha informado varios niños de colegio y algunos que no lo son, con anuencia de sus papacitos, no han tenido escrúpulo en concurrir, sin más formalidad que con el serio traje de etiqueta, á codearse con personas de consideración y respeto en el baile del 15 de setiembre.

Tamafa falta la consideramos como irrespetuosa, y creemos que la sociedad debiera condenar tales abusos que dañan por la base las convenciones sociales.

Hacer hombres á los niñoses perder la juventud. Verdad es esta que no debieran olvidar los amables papacitos, ya que algunos miembros de la Comisión directiva no tuvieron la dicha de comprender esta obligación.

TELEFONO.—De conveniencia pública y de gran importancia para los padres de familia que tienen á sus hijos en el Liceo de Costa Rica, nos parece que sería la colocación de un telefono en aquel plantel de enseñanza.

Facilitar al Director del colegio la inmediata comunicación con los padres de los pupilos que están á su cargo es un gran paso disciplinario, y por eso proponemos al Ejecutivo dé sus órdenes á efecto de que instale el respectivo aparato en dicho establecimiento.

PELIGRO!!

El Gobierno, el Comercio y la sociedad toda se han descuidado mucho de la alarmante plaga de ratas que nos invade día por día. Ese animalito tan pernicioso como repulsivo se procrea de un modo extraordinario y creemos que no será remoto el día en que,—por inercia de las autoridades encargadas de velar por la tranquilidad pública y por desidia incalificable del comercio, y en parte de la sociedad, que miran indiferentes el aumento de aquella amenaza,—llegaremos á vernos impotentes para combatir y exterminar la abalancha roedora.

Ojalá no se pusiera oídos de mercader á la voz de alerta que hoy lanzamos.

En Costa Rica toda, pero especialmente en la capital, se hace sentir la necesidad de una medida ten-

dente á la destrucción de esa vorágine maldita.

Las municipalidades con la ayuda eficaz del comercio y de las personas pudientes, pueden y deben procurarse medios adecuados al objeto que proponemos. Uno de ellos sería el de dedicar unos cuantos miles de pesos,—que bien valen la pena de gastarse,—para pagar diez centavos por cada rata que se coja; de este modo se despertaría la emulación con beneficios incalificables para todo el país.

LA 4ª Avenida es una preciosa calle que sólo un defecto tiene que podría perfectamente remediarse con poco costo. La vieja pared en

que remata esa Avenida debiera haberse destruido desde hace mucho tiempo. Llamamos nuevamente la atención del señor Gobernador.

COMUNICADOS.

PRO PUDOR!—Ojalá que el Comandante de Policía de esta capital ordenara la uniformidad en el vestido siquiera de todo el Cuerpo de su mando. Conocemos por ahí un individuo que responde al nombre de Juan Cervantes (a) cañamona, que no lleva el uniforme de ley y sin embargo es.....policia. Tenemos datos que no recomendamos mucho á dicho Cervantes. Pro pudor!, señor Comandante!

Dinero á interés

A cincuenta varas Oeste de la Bofica del doctor Valverde se alquilan dos piezas, en el estado en que están, propias para bodegas, ó arregladas para habitaciones con servicio interior; pago anticipado. En esta imprenta informarán.

Viuda de Gil

Fabrica de jabones establecida en 1873

Los mejores y más baratos jabones de la plaza. Venta 2.000 cajas mensuales.

15 de Setiembre

En este día abro nuevamente mi Galería Fotográfica Calle 18 Norte N.º 187.

Está preparada para hacer verdaderas obras de arte Cámaras y lentes de primera clase, tarjetas de estilos preciosos y decoraciones de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al Oleo, al Crayón, á la Acuarela, en Porcelana Marfil etc., etc., á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupe.

Francisco Valiente T.

Agencia

de funerales y circulación de
DOMINGO MORA;

Esta Agencia se compromete á hacer entierros completos, ó parte de ellos, tanto en San José como en provincias; puede proporcionar desde el ataúd hasta la bóveda.

Servicio á la orden á cualquiera hora del día y de la noche.

Calle Central Norte, N. 251—50 varas al norte de la Iglesia del Carmen.

Teléfono N.º 82.

Nota.—Se suplica consultar antes la tarifa, pues está al alcance de las exigencias de todas las clases sociales.

UN CABALLO.—Bueno por dentro y por fuera, se ofrece en venta.

En la Caballeriza de don Beltrán Murillo está á la orden para examinarlo.

Tiene cinco años de edad (aunque no tenemos la fe de bautismo.) Es hermoso y bueno.

Véalo.

En la Tipografía de *El Pabellón Liberal*, se dará razón del precio.

Pastelería de Paris

DE

SALAS & SALAZAR

Este famoso establecimiento tiene el gusto de ofrecer al público, magníficos queques, tosteles de todas clases, surtido completo en confituras y arios artículos nuevos y frescos, como ciruelas, pasas, dátiles, higos, etc.

También nos hacemos cargo de toda clase de trabajo de pastelería.

Prontitud y esmero.

¡Id y os convencerá!

Permanente

Suplico á los señores

Don Felipe Mora

„ José Rodríguez

„ Rafael Calvo

„ Abraham Conejo

„ José M.º Coto

„ Froilán Castro

„ L. Muñoz

„ Lisímaco Hoyos

„ Genaro López

FRANC.º DE PAULA CAMPOS

En los números siguientes dirigire la misma pregunta á los otros suscritores, que, como los citados, no se hayan servido atender dicha Circular que les dirigí el Redactor de *El Pabellón Liberal*.

El Administrador.

“Costa Rica's Resources national exposition”

La Sociedad anónima organizada últimamente con el anterior título, y cuyo objeto es hacer en la Exposición de Atlanta una propaganda activa para atraer una corriente migratoria hacia Costa Rica, solicita de los señores comerciantes, agricultores, etc., etc., avisos sobre sus diversas empresas ó profesiones, para hacerlos figurar en el folleto [tamaño 8º] que la Compañía publicará y hará circular profusamente. El precio es el de [\$ 50-00] cincuenta pesos por página, y en proporción la media y cuarta página. Los avisos, acompañados de su valor, deben ser remitidos antes del 25 del corriente mes á don Juan Félix Fernández, Secretario de la Compañía, ó á don Rafael Alvarado, Tesorero de la misma. El envío de cualquier clase de vistas del país será debidamente agradecido.

El Administrador,
RICARDO VILLAFRANCA.

Sastrería de**RAMON CERDAS**

Surtido completo de géneros de la mejor calidad.
Trabajo esmerado, al gusto de los parroquianos.
Exactitud en la entrega de las obras que sean encomendadas.
Precios módicos y corte á la última moda.

San José, 10 de enero de 1885.

Manuel Bejarano

NOTARIO

Ha trasladado su oficina á los bajos de la casa de doña Juana de Echeverría, Avenida Central, frente á la casa de habitación de don Fabián Esquivel.

San José, enero de 1895.

OJO

Un joven con muy buenas recomendaciones desea ocuparse en una cantina ó tienda ó almacén.
En esta imprenta se dará razón

Julian Solano

Ofrece vender teja vieja en buen estado.

En la Iglesia de la Merced en construcción se le encontrará.

San José, setiembre 1º de 1895

Atención

El infrascrito ofrece limpiar **ESCUSADOS** á precios módicos Cuenta con bastante práctica en el oficio y con peones honrados. Los trabajos serán ejecutados después de las once de la noche sin que las familias experimenten perjuicio alguno.

RAMON GONZÁLEZ

Cuesta de Moras.—Hacienda de don Francisco Perata, *La Inocencia*.

San José, 25 de febrero de 1895

Obras de hierro y de madera

FEDERICO MEDCALF & C.º, ejecutan en taller toda clase de obras con hierro galvanizado; como cornisas, guardacielos, frontis, áticos, monumentos, molduras, marcos, rótulos, decorados, etc., etc.

En madera, hacemos contratas para puertas y ventanas, á precios módicos.

Para la ejecución de nuestras obras contamos con las máquinas y materiales necesarios.

Para referencias é informes entenderse con don Alejo María J. con nosotros en nuestro taller

San José, de Costa Rica.

TIPOGRAFIA LIBERAL